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李克强晤蒙古总统:中蒙是山水相连的友好

邻邦

上半年国民经济运行稳中有进 GDP同增6.7%

公安部通缉10名重大“盗抢骗”犯罪在逃人员

联合国和国际法院为何相继发声撇清南海仲裁

1 她曾讽赵薇走红全靠运气 如今没落到跑龙套…

2016-12-08  我有话说（1人参与）

著名经济学家、前海创新研究院院长陈坤耀：

来前海是为见证中国“第二波”发展

年过七十的陈坤耀平均每周有两天时间在前海。这位香港著名经济学家自两年前首度

北上出任前海创新研究院首任院长后，已把1/3的时间贡献在这里，剩下的时间留给了香港

大学董事会和其他大学有关工作，以及四五家上市公司的独立董事等职务。

定位为国际智库的前海创新研究院在陈坤耀的带领下，从一张白纸发展为下设金融创

新、一带一路、深港合作三个研究所，拥有QIIR午间研讨会、QIIR创新沙龙、QIIR大师讲

堂和QIIR杰出学者讲座等4个学术品牌，举办各种规格活动近30场，开展10余个涉及深港

合作、金融、物流、智库建设等领域课题研究的知名智库。

“我们70%的访问学者是外籍人士，60%的活动主讲嘉宾为外籍专家，50%的员工具

有海外学习和工作经验。”陈坤耀认为，前海作为中国经济发展“第二波”的代表，将在

未来50年里扮演重要角色，研究院应成为前海乃至深圳与全世界交流的平台。

“在国内目前所有获批的自贸区中，前海应该是条件最好的，甚至比上海还要好，因

为有香港一起做，所以前海不要淡化香港概念。”陈坤耀说。

■人物名片

陈坤耀，香港大学文学士、社会科学硕士，英国牛津大学博士，香港著名经济学家。

天宫二号伴随卫星飞… 12人深圳出关走私76…

两名红通人员朱海平… 法国尼斯市国庆日庆…

陈坤耀认为，在国内目前所有获批的自贸区中，前海“条件最好”。 南方日报记者
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2 《你的名字。》你真看懂了？这20个细节不…

3 邓家佳席地而坐研读剧本 敬业程度获称赞_…

4 组图还原《你的名字。》20个细节 不懂就白…

5 孤单又灿烂的神:鬼怪豆瓣9.3 揭金高银到底…

6 揭秘“卡车夫妻”的私生活：吃住都在驾驶…

7 2016年维密超模惊人身价大PK！何穗的排名…

8 湛江416斤大海龟惨遭屠宰出售 龟肉被一抢…

9 《超级快递》热映陈赫演技搞笑双在线_电影…

10 厉害了！这个医生用棉签吃饭给葡萄缝针 原…

上半年对外投资增近六成 服务贸易增长两成多

51项自贸区法规将变 多领域允许外商独资

51项自贸区法规将变 多领域允许外商独资

新三板融资遇冷 两月募资总量不足100亿元

央行发布上半年金融数据 社会融资规模结构优化…

上半年财政收入增7.1% 证券印花税降近五成

银监会推动12家拟设民营银行进入论证阶段

上半年最终消费支出对GDP增长贡献率达73.4%

曾任香港大学亚洲研究中心主任、岭南大学校长，美国耶鲁大学、英国牛津大学客座研究

员，美国加州大学客座教授。

其研究主要集中在经济发展领域，是国际学术界最早研究东亚新兴工业化经济的学

者，也是香港竞争政策的发起人，对国内外学术界均有重大影响。学术研究之外，曾担任

香港立法局议员、行政局议员、香港消费者委员会主席和多家公司的独董，被任命为太平

绅士，获港府授予金紫荆星章。2014年7月至今被聘为前海创新研究院首任院长。

撰文：张玮 穆玉洁 策划/统筹：张玮

《人物》栏目提供深圳本土最好的人物类报道，2013年8月6日由《南方日报·深圳观

察》所创立。人是万物的尺度，记录人就是记录一个时代。关注我们可搜索微信

号“szshenren”或者昵称“深人”。

前海是“第二波”发展的代表

陈坤耀祖籍广东增城，1945年出生于香港一个贫寒之家。父亲早逝，12岁起就在单亲

家庭中长大。他决定通过读书改变命运，并最终走出了一条最优秀的教育路径：毕业于皇

仁书院，先后获得香港大学文学士、社会科学硕士，英国牛津大学经济学、哲学博士。

陈坤耀从研究生教学助理开始，逐渐成为香港大学亚洲研究中心主任和香港大学讲座

教授。其研究兴趣集中在经济发展中的问题，特别是亚洲新兴工业经济体，是该领域的学

术先驱。拥有《高速发展的亚洲经济体：香港、日本、韩国、新加坡及台湾的比较研究》

（1979）等众多著作，并曾准确预测“亚洲四小龙”的崛起。

学术研究之外，陈坤耀在香港的许多领域都享有很高声誉。从香港立法局、行政局议

员到香港消费者委员会主席，从香港岭南大学校长到多家香港公司的独董，其成就几乎涵

盖了从政府到民间、从学界到企业的诸多方面，各个领域头衔不下20个。

期间他自觉最有意义的工作，是自1991年起担任香港消费者委员会主席的8年（6年为

主席，2年为副主席）任期内，致力于《Competition Policy》（竞争条例）的推行落地。

很多人认为，作为公认的拥有自由开放经济环境的香港，竞争政策并无必要，但陈坤耀一

直呼吁和论证。最终，香港政府于2015年底正式立法通过了《Competition Policy》（竞

争条例），这让他颇感欣慰。

陈坤耀与深圳的渊源始于上世纪八十年代。1980年初，改革开放刚开始，深圳划为特

区还不到一年，已成为中国最开放的城市，许多内地政府官员都集中到深圳参加培训。由

于深港地缘接近，香港的一些专家学者也被邀请来授课。时任香港大学亚洲研究中心主任

的陈坤耀便是“市长班”的授课专家之一。“那时的深圳，人口才几十万。罗湖是市中

心，但还有许多农地，蛇口也正在进行港口建设，还是平地一片。现在的深圳则无论从硬

件还是软件方面，都已今非昔比。有些领域，比如科技创新上，比香港还好。”陈坤耀

说。

陈坤耀认为，改革开放30年后，自2010年起，中国进入到“第二波现代经济发展”阶

段。“到2000年，制造业已经达到很高的程度。未来如仍靠这一模式，将无法继续。因

男生水上乐园溺亡

腾讯总监被判9年 暴雨中给女生送饭

盘点30位未婚先孕的… 6招轻松去除红血丝

明星见偶像秒变脑残粉 宋茜演技捉急颜值在线
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对深圳，深中通道比前海更重要

“广州第二机场”为何总是那么火

罗定经济发展缓慢的历史原因

我论棉湖和洪阳合作之必要性

网友再论武汉、广东桥梁那些事

"校园卡"为何没卡住弄虚作假?

桂林山水甲天下阳春山水甲神州

高考成绩广湛北线完胜南线！

此，必须要进入到发展的‘第二波’，即发展金融、物流这一类现代服务业。”这也成为

陈坤耀最终愿意“出山”担任前海创新研究院院长的原因。

“作为一个经济发展学家，从上世纪八十年代开始，看到和参与了以深圳为起点、以

劳工密集的制造业出口模式为主的中国经济发展‘第一波’，而还能参加‘第二波’则机

会难得，前海的发展就是这一波的代表，我也希望参与其中。”陈坤耀说。

不做传统类型的中国智库

事实上，在正式参与前海建设之前，陈坤耀就一直在留意珠江三角洲的经济发展，并

注意到前海、横琴、南沙作为“金三角”的规划。他认为，与30多年前的改革开放不同，

中国眼下已是全球第二大经济体，必须在国际上有金融话语权，必须促进人民币国际化。

前海作为试验区将在中国未来50年里扮演重要角色。

“前海的最大优势就是靠近香港，倚傍最富经验、最发达的香港，做试点促成资本账

开放和服务业现代化。同时，由于前海较上海接近东南亚，可与香港一同成为海上丝绸之

路的主要融资平台，帮助企业有效地‘走出去’。”陈坤耀直言，上海虽然是内地金融发

展桥头堡，自贸区、股市互联互通都以它为先，但不论是跨境人民币贷款，还是外债宏观

审慎管理首批试点，前海都先于上海，且政策灵活。

在这些创新政策背景下，陈坤耀认为，应该有智库支持前海的创新，既为前海执行国

家战略提供决策参考和智力支撑，也产出研究成果供政府和社会各界参考。这成为陈坤耀

最终出任首次北上任职的另一个重要原因。

“前海创新研究院不是传统类型的中国智库。”在他看来，研究院的成立顺应了中央

发展新型市场化智库的政策，拥有高独立性，较大的发展空间和自由度，起点颇高，筹备

期就充分借鉴美国卡内基国际和平研究院、美国布鲁金斯学会、英国皇家国际事务研究所

和中国国际经济交流中心等国内外知名智库经验，从组织架构、品牌管理、项目建设、活

动计划等方面全面体现国际视野。

“研究院的定位为国际智库，因此是充分对外开放的，我们70%的访问学者是外籍人

士，60%的活动主讲嘉宾为外籍专家，50%的在职工作人员具有海外学习和工作经

验。”陈坤耀觉得，研究院应该成为前海乃至深圳与全世界交流的平台，通过访问学者的

切身体验，借用其影响力将深圳、前海的发展成果宣传出去。

陈坤耀说，目前研究院下设金融创新、一带一路、深港合作三个研究所，开创QIIR午

间研讨会、QIIR创新沙龙、QIIR大师讲堂和QIIR杰出学者讲座等学术品牌，共举办各规格

活动28场，其中包括8场大型论坛。同时，开展了《前海与香港金融体制一体化研究》

《前海特色新型智库市场化运作模式研究》《首期前海跨境金融指数体系设计和发布方

案》等10余个涉及深港合作、金融、物流、智库建设等领域的研究项目，其中深港合作会

议报告《香港特区各界领军人物建言深港共荣新路向：何以可能？何以可为？》得到了省

领导的重视和批示。

对话

“创家之夜”嘉年华在深圳F518创意园创展中心

举行

12月7日晚，“创家之夜”嘉年华在

深圳F518创意园创展中心...

网购"种子"种大麻百多株 肇庆一"毒老板"横财未

发被抓

近日，肇庆市公安局端州分局禁毒大

队在肇庆市公安局禁毒支队支持...

中大新华学生筹3996份免费午餐获公益行动爱心

涌动奖

7日晚，1000000+免费午餐计划项

目表彰典礼在京举行，中...

阳江市委常委、政法委书记冯桂雄涉嫌严重违纪
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“让外面的人了解前海在未来的重要地位”

“不能只知国内状况，要有国际视野”

南方日报：前海创新研究院成立至今两年多。这两年发生了哪些变化？

陈坤耀：聘请境外人士担任智库机构负责人，内地并无先例，这是前海的创新，也表

明前海官方重视对外开放，希望把更多国际资源引进来，建立国际合作关系，并采用国外

智库的运作模式。因此，打造具有前海特色、创新型和国际化的世界顶尖智库是研究院初

设时的愿景。

研究院并未像其他智库论坛以邀请国内学者和官员为主，而是更多地请境外和海外学

者来演讲。另一方面，研究院还有个重要使命，就是要把“前海”这个概念推广出去，让

外面的人了解这15平方公里在未来中国发展战略中所占的重要地位。这些境外和海外学者

本身就是当地的意见领袖，有很多发表观点和参加各种重要会议的机会，他们会提到前海

研究院和前海，这就等于以口口相传的形式，以几何层级的速度传播前海。

两年多过去，前海研究院已下设金融创新、一带一路、深港合作三个研究院，打造了

QIIR午间研讨会、QIIR创新沙龙、QIIR大师讲堂、QIIR杰出学者讲座四个品牌，举办了近

30场不同规格活动，吸引了10位访问学者，有来自中国香港、加拿大、德国、印度、墨西

哥、美国的著名高校教授，也有知名商业领袖和联合国区域经济委员会顾问。

南方日报：我们注意到，您运用自己的关系和人脉，邀请到不少重量级的海外专家到

前海演讲或做短期访问学者，但他们谈的话题大多比较宏观，在接近性上会不会有所不

足？

陈坤耀：国内很多智库的确针对性更强一些，探讨的问题更具体，但我觉得：第一，

看得太小并不是解决问题的办法，应该从不同的观点和角度去看，在范围大一点的层面去

看待问题。比如，劳工的问题其实可能是整个经济的问题，且不单是中国经济，还涉及到

外地贸易，可能是全世界贸易制度的问题。第二，前海不能只知道前海和国内的一些状

况，也要了解外面的世界在发生什么，要有国际视野，包括金融创新和一带一路的研究。

所以我希望研究题目要广一点，眼界要大一点，观点要多一点。

“把香港的商业和深圳的科技叠加起来”

南方日报：作为土生土长的香港人，两年前您刚接任院长时曾说，香港很多人对前海

还不了解。您现在还这样认为吗？

陈坤耀：前海设立了香港联络处，组织一些招商推介活动，这些宣传主要是从商业角

度去介绍前海有什么优惠政策、税收政策等。来的香港人确实比较多，他们觉得不能错过

了解的机会。但香港人比较现实，我觉得很多香港人还是不太了解前海的背景和重要性。

我曾说过，如果香港地产商来前海了，可能会推动更多香港人来前海。因为在香港，

地产商是最成功、财富最多的人。一些人会觉得，连地产商都看好前海，那他一定要跟。

但前海是不搞地产项目的，这个我也认同。所以在宣传上，前海要有些新思路。



南方日报：近两年，不少香港青年人因为在本地遇到发展的“天花板”，主动到前海

等内地城区发展，被称之为“港青北上”现象，您对此怎么看？

陈坤耀：确实有这个现象。香港没有给初创公司优惠条件。虽然高校有科研学院，但

规模较小，资助和配套也不多。最近一两年相对好了很多。还有一个是初创成功率问题，

这个比率可能在10%—15%左右，很低。即便成功，也存在如何把成果商业化的问题，在

香港可能没有太多渠道。很多人成功后可能会来深圳做一个基地。

前海梦工场确实吸引了一批香港的初创企业，但值得注意的是，整个深圳区域在过去

一两年也有新的规划，西移东进，十个区都在不断争取资源。据我了解，由于一些区给出

更优惠的条件，且其配套更成熟，吃、住、行都很便利，前海也存在一些初创团队外迁的

情况。

南方日报：自2010年获批成立前海深港现代服务业合作区以来，前海的深港合作已有

6年。明年是香港回归20年，您觉得深港合作下一步的方向是什么？

陈坤耀：我觉得深度应该是更深，应该更开放。两个地方合作得深入，就必须把资源

流动起来，完全打通，否则合作就有限制。

首先，以前资源的最大限制就是资金，资金的流向限制得很严，没有完全开放。前海

在全国率先放开的跨境人民币业务，以及双向股权投资和启动外债宏观审慎管理等做法就

是希望把这一限制打开，这是好的开始，但额度还是不够。

其次是科技的合作。深圳最大的优势就是科技创新，这完全领先于香港，尤其是投入

的研发比资源。这个研发比在香港只有0.7%，而深圳是4%，如果把企业的投入也放进

去，肯定还要超过这个数字。两地应该有很多科技合作，把香港的商业条件和深圳的科技

条件叠加起来，但现在的问题是一些信息并不是很流动。比如有的合作项目，连机器设

备、实验室还不能完全流动，没有合作的项目则限制更多。再者，人才的交流也没有完全

开放。

“国内所有自贸区，前海条件最好”

南方日报：去年4月，前海蛇口挂牌自贸片区。今年8月，国务院决定设立辽宁、浙

江、河南、湖北、重庆、四川、陕西共7个自贸区，这意味着我国已成立的自贸区达到了

11个。从轨迹上看，是从单个试点城市到沿海省份，从东部沿海地区到中、西、北部内

陆、内港地区逐步开放，您如何评价这一动态？

陈坤耀：我觉得有省际竞争的原因，一些地区希望获得更好的发展。但更重要的是，

从经济角度来看，自贸区的多元化。自贸区不只是一种类型，我认为，现有的11个自贸区

可以分成三类：

一是传统海岸型，包括最开始批复的这4个自贸区，比如前海蛇口片区也是近海的，新

批复的比如浙江、辽宁的大连等区域也有海，这对出口贸易通关很便利。
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二是内港型，在国外的自贸区也是，即没有海洋，那就有河流，通过河流与外面沟

通。目前这一类型最出名的就是美国的芝加哥，芝加哥也是著名的商业和金融中心。这次

的重庆就是这样，它依靠长江，很多年前就有人认为“重庆是中国的芝加哥”。而其他一

些地区则依靠黄河，所以也是有条件成为自贸区的。

三是内陆型，也就是既没有海，也没有河，那就要靠本地资源。现在的自贸区不单是

贸易交流，还有外资的引进、资金的进出，但天然的资源开发，从国家层面不一定是开放

的，那么如果要吸引外面的资金参与，可以建立相关的自贸区去尝试。

南方日报：在3.0版自贸区时代，前海应该如何进行差异化发展？其地位会否发生变

化？

陈坤耀：我觉得每一个自贸区都应该有它不同的定位，不要重复其他地方。我个人认

为，在国内目前所有获批的自贸区中，前海应该是条件最好的，甚至比上海还要好，因为

有香港一起做，所以不要把前海的香港概念淡化。

我对前海还是很有信心。前海应好好利用跟香港的关系，否则与深圳其他片区将没有

区别。同时，前海也是一带一路的支点，是企业走向东南亚最重要的一个门户。
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